

l'avenir
 UNE PUBLICATION
 DES ÉDITIONS DE L'AVENIR S.A.
 L'AVENIR - LE COURRIER 7500 TOURNAI,
 avenue de Males 503

BUREAUX NON ACCESSIBLES AU PUBLIC
PRÉSIDENT DU CONSEIL D'ADMINISTRATION :
 Pol Heyse

ADMINISTRATEUR DÉLÉGUÉ :
 Jos Dorval

**DIRECTEUR DES RÉDACTIONS
 ET ÉDITEUR RESPONSABLE :**
 Philippe LAWSON
 Route de Hamut 38 - 5004 Namur Bouge
 Tél. : 081/24 88 11

CHEF D'ÉDITION :
 Jean-Pierre DE ROUCK
 info@lavenir.net - www.lavenir.net

RÉDACTION DE TOURNAI :
 Tél. : 069/88 96 20

RÉDACTION D'ATH :
 Tél. : 069/26 96 00

SERVICE CLIENTÈLE :
 Contacts librairies : librairies@lavenir.net
 Tél. 0800/14 145 - fax 0800/14 152
 Abonnements : abonnements@lavenir.net
 Tél. 081/23 62 00 - fax 081/23 02 01
 Commandes photos :
 tél. 081/24 88 11 - cbc 193.1234942.66

PROMOTION ET DIFFUSION :
 Tél. : 069/88 96 20 - fax : 081/23 02 01

PUBLICITÉ NATIONALE :
 L'Avenir Advertising : 081/23 62 74
 sales.national@lavenir.net
 www.lavenir.net

PUBLICITÉ RÉGIONALE :
 David Mencier : 069/88 96 56

PUBLICITÉ EN LIGNE :
 David Mencier : 069/88 96 56
 David.Mencier@lavenir.net
 www.lavenir.net

PETITES ANNONCES :
 petitesannonces@lavenir.net
 www.lavenir.net

NECROLOGIE :
 Tél. 070/23 36 93 - Fax 070/23 36 97

Je m'abonne à
l'avenir
 INTÉGRAL

Je choisis l'édition suivante :

- Le Courrier (Mouscron)
- Le Courrier de l'Escaut
- Autre édition :

Le journal me sera fourni :

- chez mon libraire*
- à mon domicile par la Poste

Pour une durée de :

- 1 an pour 329 € (27,42€/mois)
- 6 mois pour 182 € (30,33€/mois)
- 27,42 € / mois par domiciliation

Et je profite de mes avantages et services abonnés à découvrir en permanence sur www.lavenir.net/espaceabonnes

Nom : _____
 Prénom : _____
 Rue : _____
 N° : _____ Boîte : _____
 Code postal : _____
 Localité : _____
 Téléphone : _____
 GSM : _____
 Date de naissance : _____
 E-Mail : _____
 N° de compte : _____
 Signature : _____

*Mentions obligatoires pour l'abonnement en librairie
 Infos indispensables et disponibles sur www.lavenir.net/librairie

Nom de la librairie : _____
 Rue : _____
 N° : _____ Boîte : _____
 Code postal : _____
 Localité : _____

Je renvoie ce coupon :

- par courrier, sans frais de timbre, d'indiquer sur l'enveloppe : Code-réponse-Éditeur de l'Avenir
- Abonnez-vous - DA 852-897-4 5004 Bouge
- par fax : 081/23 62 01
- ou je me rends sur le site www.lavenir.net/abo

Pour toute information complémentaire, je contacte le service clientèle : 081/23 62 00

Les informations recueillies sur ce document sont reprises dans le traitement automatisé des Éditions de l'Avenir SA et peuvent être transmises à des tiers. Vous disposez d'un droit d'accès et de rectification en vertu de la loi du 08/12/92 relative à la protection de la vie privée. Si vous ne souhaitez pas que vos coordonnées soient transmises à des tiers, cochez cette case

Date limite de souscription : 31 octobre 2018

Intéressé par L'avenir en version numérique uniquement ?

Infos sur : www.lavenir.net/abo

A partir de 575€ / mois seulement

TOURNAI

La réplique d'un trésor wisigoth

Un ensemble rarissime de pièces d'orfèvrerie daté des V^e au VII^e siècles s'étend l'époque des grandes migrations. Les Mérovingiens s'arrêteront à Tournai. Les Wisigoths en Andalousie. Cela justifie le projet d'une route culturelle entre ces lieux, soutenue par l'association « Laube de l'Europe, Francs et Wisigoths ».

Ce trésor, découvert après mille ans d'enfouissement à Guadamur, (12 km de Tolède), démontre tant le grand talent des orfèvres de ce peuple, que leur foi : il est fait surtout de



Guadamur et Tournai unies près de la couronne du VII^e s. du roi Recesvinto.

croix et de couronnes votives pour autels ou tombes de saints.

Un trésor de perles et pierres précieuses, au destin fait de grandeur d'un peuple jusqu'à une dispersion lamentable, puis une restauration dont l'exposition faite de copies réalistes rend bien compte.

Pour les jeunes, un cahier pédagogique facilite l'accès à ces époques lointaines.

Ouvert chaque jour, sauf le mardi, au musée d'archéologie, rue des Carmes, 8, à Tournai, jusqu'au 31 janvier 2019. Tel 069/22 16 72. ■ **É.B.**

TOURNAI

Un tournoi entre « Amis »

Après la victoire de Vincent Vandepuete et d'Olivier Liette face à Laurence Develeeshouwer et Jonathan Vienne (24/20) à « Masure 14 », le 39^e tournoi des « Amis Brogteux » a enregistré la participation de 85 équipes auxquelles on peut ajouter 18 inscriptions par sympathie.

Comptant 36 féristes, cette société du café de l'Impératrice évolue en divisions 1, 2 et 3 dans le championnat fédéral. Opposant Jérémy Lucq (Amis Brogteux) et Didier Vancles (Escampeux Tournai) à Pierre Vandembulcke (Amis Brogteux) et Bastien Develeeshouwer (Amis d'Allain), la finale a été remportée 24/20 par Pierre et Bastien. Des prix spé-



170 féristes ont disputé le tournoi des « Amis Brogteux ».

ciaux ont été remis à Bastien Vandembulcke (meilleure équipe féminine) et Didier Vancles (meilleur aîné). Prochain rendez-vous pour les féristes ces 3 et 4 novembre pour le tournoi du « 24 AOût ». ■ **Fr. Gh.**

TOURNAI-KAIN

À 20 ans, les ailes brisées

Son nom figure bien dans le mémorial érigé dans le collège Notre-Dame de la Tombe à Kain mais c'est bien la première fois que le souvenir de Gaston Vandebos est évoqué lors des cérémonies du souvenir. Né à Tournai, rue Georges Rodenbach le 8 octobre 1920, il a voué sa jeunesse, son enthousiasme à sa soif de liberté. Jusqu'au sacrifice suprême.

Avec la R.A.F

Ses études terminées en 1939, il s'engage comme élève pilote. Versé dans cette 82^e promotion dont 17 membres serviront plus tard dans la R.A.F., il est basé à Wevelgem et nommé sergent. Il n'a pas le temps de combattre dans le ciel belge car la reddition survient le 28 mai. Le 12 juillet 1940, après moult péripéties lors d'un voyage



À gauche, Gaston Vandebos, pilote de la RAF, mort à 20 ans, en compagnie de Charles Bocquet et Raymond Lallemand, autres régionaux de la RAF.

chaotique, il est à Gibraltar et en août, rejoint les forces belges en Angleterre. Incorporé dans la R.A.F. il y perfectionne ses qualités de pilote sur Miles-master et Hurricane, suit les

dont l'amitié se renforce au fil des jours, des missions et des dangers partagés.

Le 1^{er} janvier 1941, il entame la rédaction d'un journal personnel, y consigne événements, états d'âme, son amour pour sa fiancée Gisèle Cherton.

La rédaction s'arrête le samedi 19 avril 1941. Le lendemain, au retour, Gaston Vandebos se crashe à Market-Drayton (Liverpool). Il a vingt ans.

C'est sur ce cahier, précieusement conservé, que les étudiants Tony, Zani et Rémy ont fait revivre, en un dialogue imaginaire aux mots forts et émouvants, les deux fiancés. Les rimes ont sublimé le silence et fait jaillir bien des larmes, notamment de M^{me} Moyart, une grand-tante, qui se rappelait combien « la mémoire de Gaston était restée vivace dans la famille ». ■ **É.B.**

TOURNAI

L'intelligence artificielle fait sa rentrée

L'Eurometropolitan e-campus a fait sa rentrée académique sur le thème de



vaux sur ce sujet capital, a déclaré Carl Lukalu, directeur de l'Eurometropolitan e-campus. Outre notre métier lié à la formation classique, nous devons également offrir à nos publics des for-

gence artificielle change-t-elle rapidement notre vie et l'économie : la coopération homme-machine en question ? » (13 décembre), « Machines autonomes et internet des objets : Permal et la sécurité en

Sur le thème de l'intelligence artificielle.

La séance de rentrée académique qui s'est déroulée le vendredi 12 octobre a été l'occasion de mettre en évidence l'évolution importante de l'Eurometropolitain e-campus au cours des dernières années : 2 500 personnes formées en cinq ans !

Par ailleurs, l'e-campus se doit aussi de *coller* à l'actualité dans son domaine du numérique. C'est dans ce contexte qu'il a été décidé de placer l'année académique sous la thématique de l'intelligence artificielle. « Un sujet particulièrement capital car il correspond bien à une nouvelle ère, celle des technologies permettant aux équipements d'anticiper, remplacer, compléter et aider l'intelligence humaine », explique-t-on à l'e-campus. *Un enjeu majeur qui va s'appliquer dans tous les domaines, conditionner la performance de nos entreprises et s'inscrire dans notre vie quotidienne... »*



Un public important pour écouter quatre experts universitaires.

Pour traiter de ce sujet, la séance académique a été l'occasion de rassembler un panel d'experts qui ont débattu de cet enjeu important.

Autour du coordinateur scientifique Jean-Jacques Quisquater, professeur émérite de l'UC Louvain, participaient également au panel, le professeur Hervé Bourlard, universitaire expert à l'université de Genève et à la haute école polytechnique de Lausanne, le professeur Jean-Paul Pinte de l'université catholique de Lille, le professeur Thierry Dutoit de l'UMons

et le professeur Benoit Macq de l'UC Louvain.

Quatre ateliers, quatre questions

De plus, la séance académique a été l'occasion d'annoncer le lancement d'un cycle de quatre ateliers qui auront lieu entre décembre 2018 et juin 2019 : les Ateliers internationaux de l'Intelligence artificielle.

« Nous voulons placer l'e-campus au cœur de l'actualité numérique en y invitant des intervenants de renommée internationale à y présenter leurs réflexions et tra-

... nous offre à nos publics des formules plus compactes qui leur permettent d'être pleinement sensibilisés et informés, avant d'être formés ».

Les ateliers auront lieu quatre jeudis, de 14 à 18 h : « L'intelli-

... nous offre à nos publics des formules plus compactes qui leur permettent d'être pleinement sensibilisés et informés, avant d'être formés ».

« Médecine et accompagnement : les soins en questions ? » (4 avril), « Droit et éthique : la justice et les décisions en question ? » (6 juin). ■

www.ee-campus.be

VITE DIT

Collaboration universitaire

Ouvert en 2011 sur le site Negundo à Tournai Ouest, l'Eurometropolitain e-Campus est une Structure Collective d'Enseignement Supérieur et de formation continue dédiée aux domaines du numérique. Cette structure a pour objectif de favoriser l'accueil et le développement de l'enseignement supérieur universitaire et non universitaire, en formation initiale ou en formation continue, en collaboration avec l'ensemble des universités francophones, les Hautes écoles du Hainaut, le Forem, l'IFAPME et la Promotion Sociale. L'e-campus

propose de très nombreuses formations. Citons par exemple un master en arts numériques, un baccalauréat en e-business, une formation continue en e-tourisme, un certificat en e-communication, des formations en cybersécurité...

Nouvelles infrastructures

L'infrastructure de l'e-campus va s'agrandir dans le courant de la nouvelle académique, en s'installant dans le Negundo 4, sur deux étages et 1 500 m² : services administratifs, 13 salles de formation, quatre salles de certifications, salles d'immersion numérique ou multimédia, deux cyber-labs...

BLICQUY

De l'eau puisée grâce à l'énergie solaire

L'intercommunale Farys a investi dans un parc de 1 056 panneaux solaires.

De quoi couvrir 25 % des besoins en électricité de ses puits de captage.

● Pierre-Laurent CUVELIER

Une petite révolution verte est en marche. Dans une campagne qui s'étend à perte de vue, depuis la chaussée Brunehault, le village de Blicquy accueille depuis peu un parc de 1056 panneaux photovoltaïques.

Si ce type d'installation demeure encore marginal chez nous, il tend peu à peu à s'imposer comme un créneau porteur en matière d'énergie renouvelable.

Des stations gourmandes en électricité

Sur des parcelles de la chaussée Brunehault et de la rue de Huissignies, où sont implan-



Les rangées de panneaux photovoltaïques ont pris place tout autour des puits de captage d'eau de la société flamande Farys.

tées plusieurs stations de captage d'eau, la société flamande des eaux Farys a choisi de miser sur l'énergie solaire. La raison est à la fois économique mais aussi écologique.

« Via nos sites de pompage, l'eau est acheminée vers le réservoir de la station de Mainvault, ce qui nécessite d'importants besoins en électricité. En aménageant des panneaux solaires dans le sol, cela nous offre l'opportunité d'être autonome en vue de couvrir

une partie de notre consommation électrique », nous explique Wim Jacobs, le directeur des services techniques de Farys. L'objectif avoué pour l'intercommunale basée à Gand étant d'arriver – grâce à cette production d'énergie 100 % verte et renouvelable – à faire baisser de 25 % la facture.

« Lorsque le soleil est généreux, nous pouvons atteindre des pics de production de 254 kWh (NDLR : ce qui correspond à la

consommation annuelle d'environ 65 ménages), » précise le responsable de la société Farys.

Une installation discrète, bien intégrée dans le paysage

Sans rogner sur les terres agricoles qui dominent le paysage, l'exploitant flamand, après avoir obtenu le permis d'urbanisme en janvier 2017, a judicieusement placé ses panneaux photovoltaïques autour de ses puits de captage d'eau.

L'impact visuel est donc minime dans la campagne de Blicquy. Même si l'on parle d'un parc de plus mille panneaux, il faut avoir l'œil pour les remarquer. Certains usagers de la chaussée Brunehault seront d'ailleurs sans doute étonnés d'apprendre que ces aménagements ont été réalisés il y a près d'un an.

C'est d'autant plus vrai que les structures, fixées sur des pieux enfoncés dans le sol, ont été inclinées en position horizontale afin de tirer le maximum de bénéfices du potentiel solaire. ■

LEUZE

Un recours contre le permis accordé à Aldi

Une citoyenne de la rue du Bois Blanc, agissant au nom d'un collectif de riverains, a introduit un recours pour s'opposer à l'implantation d'un supermarché Aldi sur le site du Manoir, l'ancien home du CPAS. On le sait, la firme allemande a récemment obtenu le permis intégré sollicité dans le cadre de la construction d'une surface commerciale de 1433 m², comprenant un magasin Aldi ainsi qu'une boucherie Renmans.

Tout au long de la procédure, des voix s'étaient élevées, singulièrement dans les rangs des Écolos de Leuze, contre la nature du projet. Plutôt qu'une nouvelle grande surface, les « Verts » souhaitaient voir se développer un « quartier durable, multigénérationnel avec du commerce local ».

L'action menée par Christine Delcroix n'étonne pas vraiment dans la mesure où cette habitante du quartier du Bois Blanc défend la cause écologiste en tant que membre à part entière du parti. ■ P.-I.C.